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王小波要是活到今天就发财了
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每年春天， 我们都纪

念张国荣，纪念海子，纪念

王小波。这当然很俗气，但

是和我们更俗气的生活相

比， 这三位已经有一点脱

俗了，这么多年过去，他们

的形象， 仍然远高于我们

的生活。

王小波1997年4月11

日去世，2017年4月11日是

他逝世20周年。那一年我

看到一本充满民族主义

情绪的烂书在攻击王小

波， 就找王小波的书来

看，这不但让我在年纪轻

轻的时候就摆脱了那些

思绪的纠缠，也是我真正

摆脱教科书，走向独立阅

读的开始。

如果不死的话， 王小

波到今年也不过65岁。他

在1990年就能自己写打字

程序，使用电脑来写作，在

今天，65岁的他，一定能玩

转新媒体。 他会开一个公

号， 或者和李银河老师合

开一个。 他的粉丝可能会

超过很多现在正火着的名

人们。

我想说的是， 他一定

能靠写文章挣到很多钱。

他的文章值钱， 在他去世

后，他的书不断再版。1992

年， 他在香港出版了几本

书，《黄金时代》 也在台湾

出版，这给他很大信心，这

一年9月， 他正式辞去教

职，做自由撰稿人。

1992年是个什么年

份？邓小平发表南巡讲话，

中国重新启动市场化改革

进程。但是，对一个自由撰

稿人来说， 他的时代还没

有到来。1992年，王小波写

东西很顺， 他已经进入了

自己创作的高峰， 这从当

年的《黄金时代》就能看出

来，但是，当时要靠写文章

养活自己， 还是一件困难

的事情。

要到1994年， 作为市

场化媒体代表的都市报才

开始陆续诞生； 要到1995

年，《三联生活周刊》 才会

复刊，朱伟接手这个杂志，

开始请王小波写专栏。

一个作家， 如果要真

正独立、自由地写作，就必

须在经济上获得某种独

立。王小波去世后，李银河

写了一篇《浪漫骑士？行吟

诗人？ 自由思想者———悼

小波》，但是，一个“自由思

想者”意味着什么呢？最重

要的，也许就是有一些钱。

作家不需要多富有，但是，

更重要的是，自由与生存，

对他来说， 不能存在不可

调和的冲突。

对作家来说， 最理想

的状态， 是一个人仅仅依

靠写作和稿费就能养活自

己，这是最体面的生活。王

小波要做一个思想上的个

体户， 他比时代领先了三

五年， 那些能够发稿费的

媒体，还在酝酿之中。1992

到1995年， 是王小波创作

欲最旺盛的时期，但是，也

许是他在经济上最艰难的

时期。

他的文章以复印本的

形式流传， 这能满足他渴

望认同的心理， 但是却不

会带来一毛钱的收入。作

为一个读者， 我一直耿耿

于怀的就是， 如果他不需

要写那么多， 没有那么劳

累， 也许就不会那么早去

世了。他本来可以慢慢写，

不用那么着急， 这不但能

让他活得更久， 也能写得

更好。

中国媒体的市场经济

在他去世后开始繁荣起

来， 出版业也开始活跃，

除了稿费，出版社开始付

给作者版税。 到了2000年

以后，一个作家，如果书

足够畅销，甚至可以真正

步入富人的行列。作为一

个群体，写作者的经济处

境在市场经济下大为改

观。

作为中国作家中最早

的电脑爱好者和使用者，

王小波没有等到他最好的

时代。

在他去世20年后，中

国迎来了自媒体时代，一

个人可以靠东拼西凑“做

号”，就能月入几万。互联

网时代的写作， 不但来钱

更快， 也给写作者带来一

种新的自由。它真正让“自

由思想、独立写作”成为了

可能，可以说，王小波当年

的理想， 最终因为技术进

步而部分实现了。

当然， 如果王小波能

活到现在，也会遇到一些

新问题，作品畅销带来的

财富 ， 可能也会让他困

惑。他的形象，某种程度

上因为早逝而更加完美

了。在今天，甚至王小波

提倡的“特立独行”都会

成为一个卖点， 一种潮

流，但真正的“特立独行”

仍然不容易做到。王小波

活到今天， 肯定发财了，

成为中国最富有的作家

之一，但是他又会如何看

待这种局面？

我们今天纪念王小

波，确实应该注意他作为

“写作个体户” 的开创意

义。而对新时代的写作者

来说，则必须做更进一步

的思考：到底什么状态才

算是真正的“自由思想”

和“独立写作”？摆脱了传

统体制的写作者，在金钱

的诱惑和受众的追捧面

前 ， 如何做到真正的独

立？

（据《新京报》）

歌唱家马玉涛不仅姓

马、唱马，还曾养马，一生

与马结下不解之缘。

马玉涛1936年出生在

山西省保德县， 从小家境

贫穷， 养成了吃苦耐劳的

品格。14岁时她参军到绥

远军区文工团工作。 在团

里担任独唱、合唱，还打过

扬琴，管过服装，领导让干

什么她都会干得很好。

有一次， 领导安排她

去骑兵部队工作一段时

间，她来到离包头不远的

一个骑兵部队。在虚心向

战士学习的同时，她也喜

欢观察马 ， 了解马的习

性 ， 与马进行耐心地沟

通。渐渐地，她喜欢上了

这些无言的战友，并和它

们成了朋友。她喂的马膘

肥体壮，她管理的马井井

有条。也许正因为有这样

一些经历， 每当谈到马、

唱到马，她都是别有一番

滋味在心头。

后来， 马玉涛调到北

京军区战友文工团工作。

她依然是干一行爱一行，

不干则已， 干就干到最

好 。 她除了在本团演出

外，还经常到前线、边防、

就灾一线慰问演出。她

说：“我不是海参、 燕窝，

我是老百姓喜欢的窝头

咸菜。 只要群众需要我，

我都会去演出, 我的任务

就是为人民群众服务。”

在业务上， 她虚心向

老师学习 ， 博采众家之

长 ， 丰富自己的演唱技

巧，渐渐地形成了自己的

风格，成为大家最喜欢的

歌唱家。上个世纪，马玉

涛的名字家喻户晓，由她

演唱的歌曲很快便在全

国广为流传，如《见了你

们格外亲》《老房东》《众

手浇开幸福花》 等等，让

人最难忘的是她的《马儿

呀，你慢些走》，真是百听

不厌 。 她的歌声悠扬婉

转，声情并茂，荡气回肠，

把对祖国大好山河的赞

美表现得淋漓尽致，所有

听过她演唱的人无不为

之感动，这首歌也成了风

靡一时的作品。

一路走来， 马玉涛硕

果累累，成就非凡，她先

是在第六届世界青年联

欢节上获金奖，后又在一

至四届全军汇演独唱比

赛中获一等奖，她是国家

一级演员 、 歌舞团副团

长、全国人大代表、三八

红旗手等等 。 在那个年

代， 哪里出现一个好歌

手，常常被人说成是哪里

的马玉涛，被认为是一种

很高的荣誉。当时内蒙古

生产建设兵团中就有一

位“草原马玉涛”，走到哪

里都特别受欢迎。

在全国音乐家协会第

四次代表大会上，我和马

玉涛都是解放军代表团

成员。马玉涛发现我喜欢

书法， 便说：“我不会写

字，我领你见个人，他的

字写得好。”说着，她拉着

我来到一个房间，这里住

着音乐家、书法家、空政

文工团团长黄河同志。黄

河是当年抗敌剧社的成

员，为歌剧《董存瑞》、电

影《女飞行员》写过音乐

作品， 是全国文联委员，

资深书法家。马老师进得

门来，没有和周围人打招

呼 ， 直接把我介绍给黄

河。“这是内蒙古军区的

词作家火华同志。 来，你

给他写幅字吧。”说着，她

便忙着裁纸、倒墨，还催

着黄河快点写。

这么熟悉的语气，他

们是什么关系呢？我向马

玉涛打听。 马老师笑了：

“这一点我忘了告诉你，

他是我丈夫。”话一出，引

起屋里人一阵欢笑。

黄河给我写了一个条

幅《竹雨松风梧叶 茶烟

琴韵书声》 ，马玉涛又让

他写了第二幅字《笔墨当

随时代》。 她把第一幅字

举得高高的给我看：“你

看行不行？”说实在的，这

幅字写得太好了。黄河的

字我在不同场合见过多

次，这次给我写的是上乘

之作，潇洒飘逸，超然物

外，不经意间透出仙风道

骨和浓浓的书卷气息。回

到家后，我把这幅字挂在

卧室，百看不厌。黄河在

书法界名次不一定靠前，

但是这幅字堪称经典，我

是把它当成字帖来临习

的。每次欣赏总能从中学

到一些东西，当然也会想

起黄河、马玉涛，想起那

可爱的瞬间……遗憾的

是， 在我写完这篇文章

时，第一幅字怎么也找不

到了，只好把第二幅字拿

出来与大家共享。

文/火华

我所认识的马玉涛

火华与马玉涛（右）

黄河赠予火华的书法作品


